

MONITOREO MERIDIANO  
14-01-26  
INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO

IECM

---

El Consejo General del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) aprobó la Convocatoria para la Ciudadanía interesada en acreditarse como Observadora en la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. El organismo precisó que la convocatoria va dirigida a mexicanos, residentes en el territorio nacional o en el extranjero, así como a integrantes de Organizaciones de la Sociedad Civil. [La Prensa Online](#) [Dossier de Prensa Online](#) [Poder Ciudadano Online](#)

Patricia Avendaño Durán, presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), advirtió que la desaparición de los Organismos Público Locales Electorales (OPLE) puede derivar en crisis de legalidad y legitimidad, e inclusive en violencia. Por "la manera en que se desenvuelve la competencia político-electoral en esta ciudad", preguntó "si los actores políticos van a esperar 15 o 20 días para tener resultados certeros". Desmintió el argumento del gobierno de que la desaparición de los OPLE evitará la duplicidad de gastos. [Yahoo! Online](#) [La República Online \(Colombia\)](#)

La consejera electoral Cecilia Hernández adelantó que para la elección judicial de 2027 propondrán reducir el número de candidaturas y aumentar el número de Distritos Judiciales Electorales Locales. La consejera precisó que propondrían pasar de 11 a 33 Distritos Judiciales Electorales para que pudieran coincidir con la renovación de alcaldías y diputaciones locales. El consejero electoral Ernesto Ramos apuntó que el IECM podría organizar una elección judicial mucho más rápida y más eficiente que una autoridad única a nivel nacional. [El Universal Online](#)

---

REFORMA ELECTORAL

Las declaraciones de Pablo Gómez sobre la inconveniencia, lo dice él ahora que es gobierno, de la autonomía del INE, perfilan muy bien hacia dónde podría apuntar el proyecto de reforma electoral. Sin los votos necesarios y dado que el gobierno está decidido a sacar adelante una reforma electoral, los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES), aparecen en el horizonte como alternativa.

Suprimirlos podría ser la propuesta con la que Morena haría su aportación al panteón de las modificaciones electorales de México. [Eje Central Online](#) [Digital News QR Online](#) [El Independiente Online](#) [El Independiente Online](#)

El coordinador parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, adelantó que la tarde de hoy la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral presentará ante la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo el Congreso el primer bosquejo de lo que será la reforma electoral. El diputado adelantó que no descarta modificar el proyecto que se presente. [El Universal Online](#) [Informador.mx Online \(Jalisco\)](#) [Noticias MVS](#) [DPC con Paola Rojas](#), [Milenio Online](#) [Diario Red Online](#) [Milenio Noticias \(06:00 a 08:00\)](#) [Las Primeras de Anda](#) [El Heraldo de México Online](#)

Juan José Rodríguez Pratts es un ex legislador tabasqueño que dejó huella en el Congreso. Fue senador y tres veces diputado del PAN y del PRI. Charlamos con él sobre la muy polémica Reforma Electoral de la presidenta Sheinbaum. El hombre está convencido de que la oposición debe dejar sólo al oficialismo para no legitimar lo que se anuncia: una reforma para perpetuar a Morena en el poder. "Lo importante es el 2027 (elecciones intermedias). Con una reforma ilegítima, las posibilidades de frenar el fraude son mayores", asegura. [Arsenal Diario Digital Online](#)

Poco se ha debatido la necesaria reciudadanización de los Consejos, sobre todo de los Organismos Públicos Locales Electorales (Oples) como del propio Instituto Nacional Electoral (INE). La reforma electoral, que se anuncia de gran calado, deberá aportar al sistema electoral un robusto proyecto de selección de ciudadanos auténticos para integrar los consejos locales, sea de los Oples o de las propias estructuras locales del INE. El consejero ciudadano debe ceñirse estrictamente a lo mandatado por la ley. [La Jornada Online](#)

En los sistemas constitucionales contemporáneos, la democracia suele erosionarse de manera gradual, técnica, casi imperceptible. Eso es precisamente lo que hoy está en juego con la propuesta de reforma electoral impulsada por el gobierno federal. La iniciativa plantea modificaciones estructurales que, lejos de fortalecer la vida democrática del país, debilitan la autonomía del Instituto Nacional Electoral, comprometen la imparcialidad de los procesos comiciales y abren la puerta a un control político del sistema electoral. [Plaza de Armas Online \(Querétaro\)](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum enfrenta, entre otros retos, la reforma político-electoral, culminación del proyecto lopezobradorista para establecer un México de régimen único. Dicha reforma deberá ser aprobada y publicada antes del 2 de junio próximo, de lo contrario, no se podrá aplicar en 2027. El conflicto también está en los otros partidos, aliados y de oposición, que no votarán el recorte de presupuesto, la reducción de pluris, el rechazo al nepotismo y a la reelección que es de lo que viven. Aceptarlo confirmaría la vida eterna de Morena. [Expreso.com.mx Online \(Sonora\)](#)

Es sólo cuestión de tiempo para que se apruebe la reforma electoral. Con esto se estará cerrando la parte final del proyecto de López Obrador para la 4T. Una de las áreas centrales de su proyecto es el costo de la democracia. No queda claro si lo que se busca es una reforma que ensanche las libertades, la pluralidad, la participación y la representatividad, o más bien están pensando en la construcción de una reforma que les permita organizar la vida del país. Viene una reforma que todo indica concentrará aún más el poder político. [NVI Noticias Online \(Oaxaca\)](#)

## PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

---

El pasado 12 de enero, el Instituto Nacional Electoral (INE) presentó a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral las 241 propuestas aprobadas. De ellas, solo 20 se enfocaron en garantizarla paridad de género. La falta de garantías para su cumplimiento deja en incertidumbre los avances de los derechos políticos de las mujeres, según expresó la política y socióloga mexicana Dulce María Sauri Riacho durante el conversatorio Mujeres y poder: De la paridad al gobierno organizado por el INE. [Cimac Noticias Online](#)

CDMX

---

Este 2026 en la Ciudad de México, 500 escuelas públicas de educación básica desde jardín de niños hasta secundaria van a ser renovadas en su totalidad. Será con una inversión de mil millones de pesos. La jefa de Gobierno, Clara Brugada, realizó la primera entrega en la escuela primaria Matilde Acosta. Es un plantel con 50 años de antigüedad y ahora va a contar con aula digital, paquetes de robótica, techumbre, áreas verdes renovadas y también murales. [Noticias \(Matutino\)](#)